

EL INDEPENDIENTE

OFICINAS y TALLERES:
Calle 1ª Sur n° 277
Apartado de correo: n° 391.

DIARIO DE LA MAÑANA
Director, M. A. Casal

LA CORRESPONDENCIA
se dirige al Administrador
—Dirección telegráfica—
INDEPENDIENTE

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, sábado 9 de abril de 1910

NUM 792

LÍNEA de VAPORES de la United Fruit Co.

La "United Fruit Company" ofrece a sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puntos que abajo se expresan:
VAPORES
ABANGARÉS, TURRIALBA y ATENAS, de 5000 toneladas cada uno, harán VIAJES DIRECTOS A NEW ORLEANS saliendo de Puerto Limón todos los miércoles a las 8 p. m.
VAPORES
CARTAGO, PARISMINA y HEREDIA, también de 5000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje así:
Entre Limón y Bocas del Toro (Panamá), todos los martes a las 9 p. m.;
Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala y Belize (Honduras), todos los sábados a las 10 a. m.;
VAPORES
LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA, de 3300 toneladas cada uno, harán el servicio semanal entre Limón y Boston, saliendo de Limón los domingos a mediodía.
Para más informes diríjase a las oficinas de la "United Fruit Company", en San José ó Limón, y a los señores SASSO y PIRIE, agentes, en San José.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

"LA EDUCACIÓN"

Sociedad Librera M. V. Blanco & Co.

SAN JOSÉ

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de bule, de linotype, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre hay surtido de las mejores plumas de marca de PARKER.

LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber a mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor a fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

Botica Moderna

Surtido completo.—Servicio esmerado

Se ha trasladado a la Avenida Central, entre el Hotel Castilla y la Sombrería Universal.

IMPORTANTE

AZÚCAR DE LA AFAMADA MARCA
FEDERICO TINOCO

Hasta segundo aviso los precios de nuestro azúcar de familia de la acreditada marca Federico Tinoco serán los siguientes:

Azúcar de 1ª a \$ 8.00 el quintal neto
" " 2ª a \$ 7.00 " " "
" " 3ª a \$ 7.00 " " "

LINDO Bros., San José.

SOMBRERERÍA

— DE —

ROBERTO MAROTO B.

Avenida Central, antigua casa de don Telésforo Alfaro, contigua a la Botica Moderna.

Northern Railway Co. of Costa Rica SERVICIO DE TRENES

San José a Limón y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m.	
Domingo solamente: Mixto, sale 9.35 a. m.	
Limón a San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 6.15 a. m.; Pasajeros, sale 10.30 a. m.	
Domingo solamente: Mixto, sale 7.10 a. m.	
San José a Cartago y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m., 11.00 a. m. y 5.10 p. m.	
Sábado solamente: Pasajeros, sale 3.00 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.	
Cartago a San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 7.15 a. m., 10.45 p. m., 4.17 p. m.; Mixto, sale 5.00 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 8.10 a. m., 3.30 p. m. y 5.35 p. m.	
San José a Alajuela y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.	
Sábado solamente: Pasajeros, sale 3.00 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.	
Alajuela a San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.	
Sábado solamente: Pasajeros, sale 3.30 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m.	
Línea Vieja.	
El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, a las 9 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias a las 2.40 p. m.	
El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente, a las 9.35 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias a las 5.28 p. m.	
Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro-salón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.	
W. E. MULLINS, Gerente general.	

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA)
Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera a Bristol, ida..... \$ 20
Pasaje de primera a Bristol, ida y vuelta..... \$ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.
Para informes diríjase a las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, ó a los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, en San José.

20 de agosto de 1909

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

CERVECERIA TRAUBE

FABRICA DE CERVEZAS
Y AGUAS GASEOSAS

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

CERVEZAS: { Negra "Marca Estrella,"
Lager Bier, Doble,
Sencilla (Blanca y Negra)
REFRESCOS: { Cream Soda, FANTAPARBILLA,
Limonada, Kola, Ginger Ale.

Especialidad de la casa:

"Kola Doble" y "Kola Cham"

DENTISTA ALEMÁN
RICARDO RIEBEL
Frente a don Federico Tinoco.

Casa de Salud del Dr. J. I. Toledo López

Servicio especial en asistencia de enfermos.—Los pacientes que no quieran ingresar en el "Hospital General", tendrán en esta Casa toda clase de comodidades. Esta Casa está situada en un local debidamente preparado, ESQUINA SURESTE DEL PARQUE CENTRAL, OPUESTA A LA CATEDRAL.

DIRECTORIO PROFESIONAL

ALBERTO ECHANDI y MATÍAS TREJOS.—Abogados y notarios. OFICINA, frente a la Casa Presidencial.

MARCIANO AGOSTA.—Abogado y notario.—Oficina: 175 varas al O. de la casquiná N. O. del Parque Central.

DR. RAFAEL CALDERÓN MUNOZ.—Médico y cirujano.—Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación al costado de la iglesia de "La Soledad".

VICTOR TREJOS.—Abogado y notario.—Heredia.—Tiene su bufete en la casa de la señora doña Trina Trejos v. de Flores.

VICTOR OROZCO.—Abogado y notario.—Despacha en su oficina, al lado de la casa de don Nicolás F. Meza.

JOSÉ J. CHAVERRI.—Abogado y notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Paniagua v. de Flores.

J. JORGE FONSECA.—Abogado y notario.—Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NUEVA

OSCAR HERRERA.—Abogado y notario.—Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n° 54.

DR. JOSE MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano de la Facultad de Londres.—Despacha al lado de la Botica Americana.

SIDRO MARÍN CALDERÓN.—Abogado y notario.—Oficina: calle 1ª Sur, n° 60.

LUIS CRUZ MEZA.—Abogado y notario.—Oficina: en la casa que fué del doctor don Antonio Cruz.

NOTICE

Do you want to make a good business?—Please come to this office and we shall have the pleasure of giving the information to do it in which you will have a profit of 40 per cent.—Do not loose the time.—Try and judge!

PAGINAS ILUSTRADAS
Revista ilustrada nacional de gran interés
Director: don Próspero Calderón.
Administrador: don Juan Arias R.

LA CULTURA COSTARRICENSE

Un pueblo patriota y cuerdo

¿A quién se lo debe?

Ante el mundo civilizado el pueblo costarricense es motivo de admiración y aplausos fervientes y espontáneos por la conducta cuerda y patriótica a toda prueba con que periódicamente se exhibe, al pasar por el fino tamiz de los torneos electorales.

No somos nosotros los llamados a darnos baños de perfumes, ni a aplicarnos el incienso de la vanidad; son otros países, los extranjeros, los que proclaman que el costarricense, al tratar las cuestiones que atañen a su manejo político posee un sentido práctico admirable, guiado por el más envidiable espíritu del orden.

La prensa extranjera consagra a esta patria querida frases de alto estímulo en reconocimiento de sus virtudes cívicas, cada vez que se da por terminada una lucha política iniciada tal vez con mucho calor y durante la cual los entusiasmos llegan a punto de convertirse en pasiones desenfrenadas y peligrosas.

La campaña que acaba de librarse y a la cual por fortuna se puso fin con pocas lágrimas, llegó en su fragor a un momento sospechoso de desequilibrio social; y sin embargo, al sonar las cornetas tocando retirada, todos obedecimos al mandato de la patria que nos ordenaba disponer las armas políticas, abandonar las tribunas, libertar las cárceles y cerrar las estancias donde el pensamiento y la pluma anudados a la imprenta combatían por sus causas, para dispersarnos cada cual y ocupar los puestos que antes de la lucha teníamos en los diferentes engranajes de esta gran máquina impulsora de la riqueza pública y cuyos ejes principales son la agricultura, la industria y comercio.

El pueblo dio su nota alta de civismo y se retiró dejando en el campo de la lucha triunfante la bandera de la patria que cobija a todos sus hijos por igual.

Pero es el caso que establezcamos nosotros un distinguo, el verdadero deslinde de esa virtud del pueblo costarricense, para que se haga la justicia cumplida a quien lo merece.

En la lucha que acaba de pasar y cuyo resultado es bien dudoso, de traer la dicha que nosotros anhélamos para la Patria,—el partido que ha dado la verdadera nota de abnegación ha sido el Partido Civil, formado de la mayoría del país y que consecuente con los principios de moralidad y orden que ha sabido inculcarle su jefe don Rafael Iglesias, soportó con

resignación toda clase de vejámenes, atropellos y hasta crímenes de que fueron víctimas el caudillo y sus partidarios decididos.

Ha sido, pues, el Partido Civil el que ha demostrado con su conducta impasible y serena que va—como ha ido y volverá siempre que las ocasiones se presenten—a combatir por sus principios, sin las armas del odio y sin el virus de criminales venganzas, porque ha conñado siempre y seguirá confiando en la honradez de su Jefe y en la cordura de sus afiliados.

Ha sido, pues, el Partido Civil, el que ha emprendido la marcha hacia la gloria, quedándose hasta ahora y por ahora en la mitad del Monte Calvario, lamentándose de la falta de carácter de unos cuantos a quienes sedujo la falsía del dinero, y de la falta de valor de otros a quienes amedrentaron las amenazas y las baladronadas de los contrarios.

El Partido Civil sufrió una derrota que fué una contrariedad sencillamente, porque en su honradez política quiso asegurarse de si en efecto todo su cuerpo era sano y estaba dispuesto a entrar en lucha con decisión y entusiasmo, y ese Partido encontró tres elementos de que por fortuna se ha descartado: el elemento irresoluto é indeciso, que en las luchas sólo sirve de estorbo; el elemento falso, el que se cambia por dinero y con el cual se va siempre vendido al campo de batalla; y el organismo flojo, el elemento tímido, amilanado, cobarde, que se desbanda a los primeros tiroteos y abandona a su Jefe y sus compañeros, poniéndose a una distancia a que pueda estar a salvo de las consecuencias de la derrota, ó por el contrario, reintegrar las filas en caso de un triunfo inesperado.

Esos tres elementos que se dieron a conocer, que se retrataron de cuerpo entero, se han hundido políticamente y no podrán figurar en las próximas luchas; nadie los quebrará, ni el mismo partido que los corrompió y sedujo con el brillo del oro, porque con ellos a ninguna parte se va.

Entiéndase, pues, que si la paz y el orden forman la más hermosa de las guirnaldas que en sus sienas ostenta la patria costarricense, ello se lo debe en primer término a los principios de moralidad que informan la conducta del Partido Civil.

Y no es aventurado decir que si éste hubiese salido ya triunfante en el torneo electoral, la imagen de la patria hubiera tenido que enlutarse y lamentarse disturbios de in-

calculables fatales consecuencias.

Que allá ellos celebren sus triunfos y se vanagoríen de la victoria que alcanzaron con el soborno y la amenaza; que continúen echándose en cara nuestra condición de CIVILISTONES; que nos denigren; que nos confundan en el arroyo de sus insanos dictérios; nosotros seguiremos impertérritos, pacientes y conformes con nuestra condición, en espera de días más venturosos para nuestra causa y para la patria.

¡QUE NO LO OLVIDEN!

La Cuestión Límites entre Panamá y Costa Rica

Un diario de esta capital se apresuró, con harta indiscreción, a dar en términos inconvenientes la noticia de que la vieja cuestión de límites entre las dos repúblicas, había sido resuelta, saliendo favorecida Costa Rica por el laudo arbitral.

Tratándose de dos pueblos hermanos, no es hidalgo hacer alardes de triunfo, desde luego que lo que se ha buscado no es sino poner término a un asunto que de antaño ha preocupado a los Gobiernos de ambos países limítrofes, con el único fin de fijar la jurisdicción de las autoridades de cada una de las repúblicas interesadas en saber a qué atenerse respecto de sus fronteras.

Cualquiera que haya sido el fallo, debemos estar satisfechos, pues no sería prudente que buscásemos ventajas a todo trance ni que nos vanagloriáramos, por ejemplo, de haber obtenido mayor territorio arrebatándolo a hermanos para quienes sólo tenemos señaladas deudas de gratitud.

Todos los costarricenses que llegan a aquella tierra hermana son objeto de grandes atenciones y reciben cordial y cariñosa acogida. Actualmente muchos de nuestros compatriotas ocupan ya, y otros van a ocupar dentro de pocos días, puestos importantes en la administración pública de esa nación amiga.

¿Qué importaría, pues, un palmo más de tierra, si ese palmo perteneciera a hermanos nuestros que nos abren sus brazos cuando ponemos los pies en su territorio, que nos dan pan y nos dan abrigo y nos brindan con su amistad? ¿Hemos de continuar en disputas lugareñas inspiradas en preocupaciones egoístas, con pueblos que llevan nuestra misma sangre, que hablan el mismo idioma y que tienen nuestras mismas creencias?

Necio fuera ufannarnos de haber salido victoriosos lastimando intereses de un pueblo de cuyo espíritu de solidaridad con nosotros hemos recibido pruebas inequívocas.

Tiempo es ya de que abandonando mal entendidos sentimientos de patriotismo, levantemos nuestro espíritu por cima de toda pequeñez, y haciéndonos cargo de nuestra verdadera

situación midamos todo el peligro que nos amenaza y procuremos borrar las fronteras, a fin de que los pueblos de Hispano-América llamados a un común destino formemos una nación poderosa y grande por los esfuerzos aunados de todos y cada uno de sus hijos. Por eso hemos mirado con disgusto la publicación a que hacemos referencia, pues en verdad, ella se presta, por su inoportunidad y descortesía, a despertar resentimientos entre pueblos unidos por vínculos de amistad y aun de parentesco.

Trabajemos por borrar los límites que separan a las repúblicas de nuestro mismo origen y luchemos sin treguas por hacer de todas ellas una sola, grande, poderosa y fuerte.

P. P. GIL.

La situación

El asunto de más vital importancia para el país, después del porvenir moral ante los signos inequívocos del mal tiempo que barrunta, es, sin lugar a duda, la cuestión económica. Los señores legisladores deben, ahora que están en pleno descaño y embolillándose docientos millones mensuales, tomar el pulso a la situación y prepararse para salvarla en las primeras reuniones legislativas ordinarias.

Todo el mal estar actual que aqueja a la sociedad, todas las quejas, todos los ademanes airados, provienen de la situación económica. Dada una importancia absorbente y exclusiva a la política menuda de banderita, y se descuida por completo la alta política, la verdadera política, que, basada en el bienestar general de los asociados, tiene lógicamente por eje, sobre el cual todo gira para bien ó para mal, la cuestión económica.

La memorable máxima de gobierno de Enrique IV, que cimentaba la felicidad, la paz y el orden públicos en conseguir que todos sus súbditos vivieran con holgura, que todos pudieran, como él gratamente se expresaba, comer todos los domingos su gallina, encierra el secreto de conservar la paz y el orden sociales. Pueblo esquilado, espoliado, habido por excesivos impuestos que vuelven imposible el bienestar y la holgura de los asociados, estará siempre a los dedos de la desesperación. Los que padecen de una situación límite, que son la gran mayoría, que no puede vivir de empleos ó subvenciones, clamarán día y noche, y más, si para pagar crecidos sueldos, multiplicadas pensiones, gastos excesivos, se va agravando la situación, aumentando la carestía, disminuyendo el trabajo, despidiendo a lo menos no accediendo los salarios en virtud de que comerciantes, agricultores, propietarios, industriales, capitalistas, tienen de estrechar más y más sus gastos, para pagar los impuestos.

Déjese el Gobierno, déjense los legisladores, déjense nuestros economistas, de promesas, flores retóricas y más paños tibios; pónganse sólo por cinco minutos en el lugar de los pobres, mediten un cuarto de hora, vean que caminamos a la miseria, y por consiguiente, triste es decirlo, a la ignorancia y a la concupiscencia, pues que, como dice Juvenal, "mens sana in corpore sano", y hagan algo práctico en el sentido de mejorar la actual tristísima situación del proletariado.

Hay se come, mañana (también aunque con más dificultad; pero, ¿no es ya casi a las puertas el aumento de la criminalidad entre nosotros, para poder satisfacer las necesidades naturales del animal? Y ese temor debe obrar más en nuestro convencimiento al ver que el estado de moralidad de nuestro país no es nada halagador para que pudiéramos esperar que sirviera de gárgula al desborde de las malas pasiones.

Un buen padre de familia no hace una casa sin sólida base, de manera que pueda servirle sólo a él durante su peregrinación por el valle terrenal, a fin de que le cueste la menor cantidad de dinero posible. No; piensa en sus hijos, piensa en los hijos de sus hijos y en los de éstos y sus nietos, y la hace lo más sólida que sus recursos y los del país le permitan, cuétele lo que le cueste el Gobierno, pues, es considerado como un padre de familia, y responsable, por lo tanto, no sólo de la culpa leve sino hasta de la que jurídicamente hablando se llama CULPA LEVÍSIMA.

¡Al Cometa!

LA COSA SERÁ DESPUÉS DEL OCHO DE MAYO

Se susurra tenazmente en esta bendita tierra que se hacen preparativos con premura y exigencia para el segundo congreso, que es la segunda asamblea que celebrará en este año la gente política del bando republicano, bando de gente resuelta para atrapar del Gobierno las tan deseadas riendas. Pero también hay personas—el sabio Nolasco entre ellas,—que dicen en sus adentros: hum! la cosa está muy seria; ¡otra convención en marzo! infunde mucha sospecha, pues nosotros no sabemos si se lo "leva el Cometa".

Pasó la lucha política, ya se vio de qué manera: peleándose los partidos las elecciones primeras y saliendo los azules triunfantes en la pelea con la ayuda de don Cleto y de la vecina tierra; pero ya no nos importa que fuera ó no fuera cierta la especie que se corrió en forma de una sospecha, de que los del bando azul jugaran con plata ajena, porque hasta al mismo Zelaya se lo ha llevado "el Cometa".

Según don Pedro Nolasco, Astrónomo de esta tierra, el 24 de mayo nos visitará un cometa; y el 8 del mismo mes, en la astronómica ciencia, eclipse total de sol sin que la gente lo vea. Hay otro eclipse, don Pedro, que se dejó en la cartera: el eclipse de los Cleto que están en la Presidencia; unos porque ya la tienen, otros que sueñan con ella. Así, pues, señor Nolasco, si olvida cosa tan seria, no extrañáramos que a usted se llevara "el Cometa".

Dicen que los diputados de la "Unión Guanacasteca" fueron en gira deportiva a divertirse en su tierra, y a preparar la elección que se efectuará en Liberia. ¡Cómo se ve que se mueven los de la "Guanacasteca" para asegurar sus puestos en la época venidera! Si ganan esos señores después de fatiga extrema, ¿qué habrán ganado, pregunto, si se los lleva "el Cometa"?

Y a nosotros los que somos del bando civilista, si el jimenismo algo aprieta, nos haremos la ilusión de que nos llevó "el Cometa".

SANCHO SÁNCHEZ. Cerro de la Cucaracha, 31 de marzo de 1910.

ACLARACION

Hago constar que el Gregorio Miranda a que se refiere don Demetria Vega en su aviso de EL PACÍFICO no es el infrascrito.

Hay que tener presente que yo soy comerciante establecido en este lugar, y ese otro señor es jornalero.

GREGORIO MIRANDA CARBAJAL. La Junta de Abangares, abril de 1910.

Carta a Dios

El tío Gerardo estaba muy disgustado; parecía que todo se había conjurado para echarle a perder el humor, si es que conservaba alguno desde que hacía cinco meses había muerto su mujer, la que fué su compañera de los buenos y malos ratos durante veinticinco años.

Al despertar esa mañana, había sentido un peso enorme sobre su corazón, el peso de la soledad; se había vestido y, sin desayunarse, había ido a su oficina.

Al poco rato llegó un campesino que no pudo explicarse nunca claramente lo que quería... luego, hacía un calor insoportable... y aquellas moscas que revoloteaban sin cesar. En una palabra, el tío Gerardo estaba de malas. Había tratado ya varias veces de espantar aquellos animalitos, pero inútilmente, pues cada vez que alargaba la mano para asestarles un feroz golpe, las moscas daban una vuelta y al poco rato estaban nuevamente sobre él.

Llamaron débilmente a la puerta, y entró un niño con el rostro encendido por el calor, y cubierto de polvo, que en sus mejillas había formado surcos con el sudor.

—Buenos días—dijo el niño, tímidamente—quisiera escribir una carta.

—Cuesta veinte centavos—contestó el tío Gerardo.

El pequeñuelo se volvió hacia la puerta, y mientras hacía esfuerzos para abrirla, dijo con una vez empapada en lágrimas:

—Perdone, yo no tengo plata. El viejo Gerardo, emocionado por el dulce tono de la voz, lo llamó:

—Un hombre no llora! ¿Eres hijo de un soldado?

—No, soy hijo de mi mamá.

—Ah! y quieres escribir un deseo tuyo?

—Sí... si usted fuera tan amable...

El viejo se acercó a su escritorio y tomó con aire de importancia papel y pluma.

—Bueno; di luego lo que quieres.

El niño guardó silencio.

—Di, pues, cómo se llama la persona a quien quieres escribir.

—¿Quién?

—Sí; ¿a quién quieres hacer tu pedidito?

—A Dios.

Pero cuando vio al pobrecito que lloraba amargamente, lo tomó en sus rodillas y le hizo carifios.

—Quisiera contarle que mi mamá está durmiendo desde anoche, y le quiero dar las gracias por que le ha dado un sueño tan bueno; pero ahora ya es bastante... que la despierte otra vez... porque yo he tratado de despertarla varias veces... le doy besos pero no se mueve.

El tío Gerardo se estremeció como si le hubieran tocado el corazón con una mano helada; dos lágrimas rodaron de sus viejos ojos.

—Dios ha recibido tu carta, hijo mío; ven, iremos juntos a ver a tu madre.

Lleno de alegría el niño se puso en pie.

—Pero por qué llora usted?

—Callate... los hombres no lloran, pero yo... yo también tenía una madre de bien... y ahora me acordé de ella.

Y tomando al niño en sus brazos como para mostrarlo a su madre en el cielo, dijo:

—Ves, madre, Dios me ha escrito una carta para que cumpla su voluntad y sea el padre de este huérfano.

—

H. FR. VON OSSEN.

DE HEREDIA

Farsas eleccionarias

Hermosas fiestas son sin duda alguna las de la Democracia, sobre todo aquellas que nos recuerdan los comicios de los romanos de los buenos tiempos. Con las ritualidades del ceremonial propio de un verdadero soberano, se rinde tributo a las masas del pueblo que representan la voluntad nacional. Por un momento siquiera los demagogos ponen cara seria de actores dramáticos y se prosternan ante esa gran deidad que se llama "las Multitudes", y allí se dirigen fervientes sus votos de admiración, y en espesas nubes de incienso envuelven su ambición desmedida.

Una vez pasada la ceremonia de primer grado, estos cómicos de oficio se quitan los sifeites y quedan recostando el producto que han sacado de sus dotes artísticas, y el pueblo como siempre se dispersa entusiasmado, con la señación de su poder soberano, y con la satisfacción de sus ideas cumplidas. Pero qué ha sucedido en Heredia de esta vez?—Que en lo que respecta al nombramiento de diputados, un ambicioso encubierto ha hecho las veces de empresario, y que a él le pertenecen por entero las ganancias. Alcanzemos, si no, el caso concreto.

Un cierto director de política comenzó por sorprender al Partido Jimenista con la idea de que sería de conveniencia suma que fuesen genuinos fernandistas los electores de los pueblos, porque era probado ya que a éstos jamás podrían compararse; y para robustecer su tesis presentaba con vivos colores el peligro fantástico de las maquinaciones oscuras del Partido Civil. Aceptada como buena esa idea, colocó en la lista de electores a todos sus mejores amigos, clientes y deudores, y el resultado natural fue que quedase él mismo como único dueño y señor de la Electoral y que en estas condiciones entrara en posesión pública, quieta y pacífica, de lo que con este engaño había logrado; y como la caridad siempre entra por casa, la elección para diputados se hizo de tal manera, que tres personas distintas representan un solo individuo verdadero!!!

Siete meses hará que con gusto oímos a este transformista hablar de sus entusiasmos patrióticos, del peligro de la tiranía, de su desinterés político, de su ninguna aspiración, porque como él muy bien decía, de esa vez, cualquier puesto público que aceptara le perjudicaría grandemente en sus intereses; pero no hay remedio: la caridad bien entendida debe entrar siempre por casa, y después de todo el pueblo tiene que estar perfectamente convencido de que es soberano y de que en esta ocasión se han aplicado los genuinos principios del republicanismo!!!

MAQUIAVÉLICO.

Servicio rápido

Estimado señor Redactor:

Está pensando que el progreso está saliendo, al menos por lo que se refiere a los pueblos en cuyo favor se desarrolla. Vamos a la prueba:

In illo tempore, cuando sólo teníamos los buques viejos y las viejitas carretas, en cinco ó seis horas ponía uno sus bártulos de Cartago a San José, v, gr.. Hoy, con el admirable servicio yanki-ferroviario, se gastan más de cuatro y cinco días para pasar cuatro chécheres esa miserable distancia.

Si así van las cosas, reniego de la aviación, que nos acabará de salvar.

Porque mire Ud: si hemos de gastar 15 días para ir en globo a Puntarenas, prefiero que volvamos al caballo franciscano, y a la indígena java a la espalda.

Y no se puede reclamar, pues para ello es necesario saber inglés.

Que los amables emplea los errores [algunos, por supuesto], están demasiado posados de la alteza de su empleo, y tampoco son accesibles a reclamos.

Dígale Ud. si no es esto una desgracia.

Pesan la carga y cobran [eso es lo esencial] y espere Ud. que al majo aquel le de la gana de tirar sobre un carro los infelices muebles y trastos.

¡Bendito progreso! ¡Quién no te aplaude!

FRAY JUAN

RIFAS

en combinación con la Lotería

No obstante haber una ley que las prohíbe, de cuya vigencia las Agencias de Policía han advertido al público, y no obstante que el Poder Ejecutivo ha negado permisos que se le pedían, sabemos que aun se venden números de rifa de dos casas situadas en esta ciudad y de otra de anillos de brillantes, con la agravante de que los vendedores de números aseguran que tienen el permiso, y lo que es peor, eso se hace públicamente y aun a la vista de los policiales, sin que estos lo impidan, aprehendiendo los números y a sus vendedores.

Llamamos la atención sobre esto, no sólo por el engaño que se hace a la gente sencilla que todo lo cree, sino por la burla que se hace de la ley y de las autoridades, con perjuicio de la lotería del Asilo Chapuí.

ALACRAN

PANTEONESCA

(Dedico estas estropeadas estrofas al estro del amigo Bolerín, digno y mimado hijo de las Nueve Musas.)

Leímos oportunamente el esperpento literario q' llevaba por título Literatura; Lástima que el mote no fuera Sepultura! Con eso podríamos suponer que estaba lista para la inhumación literaria de un profano.

"Cuando no quede ya ni un solo grano De mi existencia en el reloj de arena..... (Aquí falta una canción De profundis clamavi); y nosotros agradecemos que no se resentirán mucho las patris letras y menos los valientes civilistas de esta región. "Al conducir en no lejano día, mi gélido cadáver" ¿Pensa a suicidarse este bárbaro?—Tomen nota la policía de Orden y Seguridad y don Armando Olivares, agente de la Compañía de Aseguros cubana.

Eso de "gélido cadáver" nos parece bastante extraño, é iremos a examinar el caso raro de un cadáver frío.

"Oh!!! no olvidéis mi súplica postrera" No, chico, no la olvidaremos; ¡no ves que más bien nos sería muy satisfactorio presenciar el sepelio de tu nevado cadáver? "No lo encerréis en los angostos nichos Que cubrirán la pared formando hilera" Esto no tiene pies ni cabeza; pero sigamos:

"Que en la lóbrega, angostura galería, Jamás el sol de mi país penetre" En ese momento el autor recordó sin duda las gotas amargas de "Angostura", y nosotros le rogáramos explicarnos qué significa, ó qué pensó él decir cuando escribió, "que en la lóbrega, angostura galería, jamás el sol de mi país penetre".?—No le parece menos malo decir: que en la lóbrega u oscura, angosta, húmeda ó dura galería, (ya que las cuestiones de métrica y consonancia están completamente rehídas con Ud.), nunca, jamás penetre el sol especial de mi patria (si es que la tiene, que también lo dudo, por el número de veces que algunos se naturalizan)? porque es claro; tendrías que ser un sol especial el que lograra penetrar la lóbrega de una sepultura.

"El lindé recorred del cementerio, Y en el suelo cabad mi pobre fosa"

Proteste, señor de Céspedes y de Santa Cruz, proteste; ¡no ve Ud. el trabajo tan bonito que piensa darle el modesto y molesto suicida, pidiendo una fosa en Mila I, junto con los congrijos y nacimientos de agua que por ahí abundan? (Y si no, que lo diga Beeche).

"Que el sol la alumbre y la escancie el viento, Y que broten allí flores y yerbas"

Espontáneamente, es decir, sin la cooperación de algún Bonifati, no es fácil que broten plantas y flores muy envidiables, salvo que rieguen semillas algunos suscitores morosos de El Herald de Limón en acción de gracias por una muerte ó defunción tan oportuna como la de Ud.

"Que yo pueda sentir, como ya he sentido, A mi alrededor, y sobre mi may cerca"

(Alfarda sobre aparejo llaman

esa figura en Tarrazú); lo demás, un enredo, una espiral, á no ser que el orangután del bombón pretenda ser un nuevo resucitado.

Concluamos: "El igneo rayo de mi sol de fuego De esta dorada himeneña tierra"

¿Verdad que tenemos mucha razón para pensar que este policial de muelle tiene ideas raras, rarísimas é incomprensibles? Posee un sol de fuego; á nosotros nos parece que habría acabado mejor construyendo una figura retórica como aquella traída por Raimundo de Miguel cuando dice: "El sol es el candil del Universo", con la única desventaja de que en el caso del policial del muelle pudiera confundirse al autor con el candil.

VALBUENA

Limón, 1910

El pueblo pide justicia

La voz desconsoladora del pueblo y la apremiante necesidad obligame á poner mi plumo como vocero implorante de justicia. Mi corazón se deshace de compasión al presenciar á cada instante el triste "drama" del fallecimiento de una madre, una esposa, la reina de un hogar, dejando un marido desconsolado y varios pequeñuelos en orfandad y llorando á la jamás responsable autora de sus días.

Ya no son pocos, sino numerosos los casos que se presentan, de que fallecen señoras en el majestuoso acto de su alumbramiento; y si fallecen en tales momentos, no es porque la naturaleza sea lesalme ya la hora de entregar el alma al Criador; es por falta de auxilio médico; y ese auxilio lo obtendría muy fácilmente nuestro Gobierno suprimiendo a algunos de esos empleados que se tiene en la capital, que son verdaderos pulpos del Erario, y así, nombrando una obstétrica en cada cabecera de distrito, con el fin de hacer desaparecer á esas parteras empíricas que tan á menudo matan por su ignorancia, a las madres de nuestros futuros pobladores.

Ya es tiempo de pensar en ello; creo que el pueblo tiene de su debido derecho, pues ese Erario, de que tan fácilmente disponen los señores de la capital, es el verdadero sudor de la frente de este pueblo que hoy pide justicia. Espero pues, que el Gobierno preste oído á esta súplica, hija de una verdadera necesidad.

JUAN F. VARGAS

GACETILLA

Las gracias de los tontos

En las primeras horas del día de ayer dos jóvenes que no tenían más decencia que en las telas que llevaban para cubrir sus carnes, se dirigieron al camino que conduce á San Sebastián, y una vez en él tomaron cierto aire de negociantes al por mayor.

Cuando veían venir un pobre campesino trayendo alguna venta al mercado de esta ciudad en su carreta, se le acercaban, le interrogaban por la calidad de su mercadería, y después de mil y mil preguntas y repreguntas uno de los pilluelos le brindaba un cigarro y le ofrecía fósforo, mientras el otro, por pura maldad, le cogía cualquier bagatela de la carreta.

Acto continuo, sin pérdida de tiempo, se despedían. ¡Por qué—dirá el lector! Pues sencilla y únicamente porque al cigarro le habían puesto unos cuantos granos de pólvora y querían ver los toros de lejos, es decir, que el conchito no los despedazara indignado cuando sintiese la explosión de la pólvora en el cigarro, tan cerca de su bello rostro.

Sentimos no saber los nombres de esos graciosos, para exhibirlos á la vergüenza pública.

¿El de arriba ó el de abajo?

Hemos notado que algunos señores policiales llevan un número en el kepi y otro en la guerrera. Muchas veces al tratar de tomar el número de cualquiera de ellos, tenemos que preguntarle: ¿cuál de los dos es; el de arriba ó el de abajo?

¡Hasta cuándo será de día, en cuestiones de policía!

Y nos salió en verso. Vaya, que al fin estamos resultando algo poetas.

Sentencia original

Patrick Mc Carthy y Michael Lyons, forzaron la puerta de un establecimiento en Nueva York, con objeto de robar, y fueron sorprendidos por el sereno del establecimiento, que los entregó á la policía.

El juez condenó á Mc Carthy á veinticinco largos años de trabajos públicos por reincidencia, y á Lyons, á no beber un solo trago de ninguna bebida alcohólica durante el mismo período de tiempo.

En el juicio se puso en claro que Lyons era un honrado trabajador, cuyo único defecto consistía en coger regularmente una borrachera todos los sábados.

Estando borracho Mc Carthy le ofreció darle una botella de whiskey si le ayudaba á abrir la puerta del establecimiento y sin más fin que obtener más bebida, y sep restó á ello.

El juez ha advertido á Lyons que si vuelve á beber lo enviará á cumplir la condena que sólo está en suspenso, pendiente de su buena conducta.

NOVELA

Podemos facilitar á quien desee conservar la novela de FRAY JUAN que venimos publicando en la cuarta plana, el número de ayer, en que comenzó á salir la primera parte.

Cablegramas

Con motivo del fuerte trabajo de los primeros días, y viniendo las noticias cablegráficas demorando tarde, para poder esperarlas, no las publicaremos sino desde la próxima semana.

Un demagogo

(HISTÓRICO)

"Hallábase París en la mayor consternación. Los alemanes habían humillado el orgullo francés, tratando la gran ciudad con el desprecio y altivos del conquistador. Por fin la desocuparon, pero después de habernos impuesto condiciones depresivas de la dignidad nacional.

Entonces comenzó aquel período de crímenes que será siempre un estigma de baldón para Francia: la Commune desencadenó sobre París los horrores de la época del Terror.

Hubo episodios curiosos; entre otros recuerdos éste:

Jussieu, joven de apuesta figura, inteligente, verboso y simpático, pero de alma corrompida por los miasmas del materialismo, emprendió la tarea de inflamar la cólera del pueblo. Velasele de taller en taller, de casucha en casucha, predicando la revolución con la elocuencia y el fervor del más entusiasta misionero. Su tema favorito era la soberanía del pueblo y el odio á la autoridad y á los propietarios. Mucho conseguía su elocuencia: la cólera del pueblo crecía momento por momento bajo los ardientes arrebatos del joven tribuno.

Por fin estalló la conflagración. Todos recordamos aún con terror aquellos días de ira y locura, que quisieramos borrar de la historia.

La autoridad logró al cabo someter á los revoltosos. Hubo castigos terribles, pero necesarios.

Un día fueron condenados al patíbulo diez individuos sobre quienes pesaban cargos espantosos.

Un gallardo joven mandaba la escolta. Uno de los que iban al patíbulo le dijo:

—Jussieu, te debo mi suerte. Yo vivía pacíficamente con mi mujer y mis hijos, entregado á mi trabajo. Tú me sedujiste con tus doctrinas y promesas. Ahora me matas. Así pagas mi credulidad. Cae sobre tí mi sangre; y cuando mi mujer y mis hijos mueran de hambre, su postrera palabra sea una maldición para tí!

Jussieu nada le contestó. Mandó tocar los tambores. A poco rato dio la voz de ¡fuego! y diez cadáveres publicaban la eficacia de la elocuencia del joven tribuno.

La historia de siempre: los demagogos seducen á las masas inconscientes, y cuando la fortuna se vuelve de espaldas, son los primeros en lavarse las manos y en presentarse como los defensores de la justicia y el orden.

¿Qué importan entonces unas cuantas víctimas de la deshonra y el desamparo? El demagogo necesitaba escalera para subir; y, una vez arriba, la arroja al suelo como mueble inútil y estorboso.

¡Pobre pueblo! ignora las astucias de la ambición de los demagogos; y fácilmente les presta fe con la sencillez de un niño inocente.

¡Pobre pueblo! ¿cuándo aprenderás á distinguir á tus amigos verdaderos—aquéllos que en vez de adularle te enseñan la verdad y tienen siempre á mano un pan para las familias desgraciadas—y á los que se fingen tus amigos para engañarte y lanzarte al abismo?

¡Pobre pueblo! ¿cuándo abrirás los ojos para ver en dónde está la verdad y en dónde la mentira?

E. A. B.

Agentes, Agentes

Los amigos que deseen ayudarnos desempeñando la agencia del diario en sus respectivas ciudades ó pueblos, pueden escribirle al señor Administrador de EL INDEPENDIENTE.

REMITIDO

Don Ricardo el palabrero

Con tenaz insistencia y sin reserva de clase alguna, se habla de una trinca que aquí se ha formado para disponer de los empleos municipales, á cuyo efecto ha de sustraerse á la acción de los amigos de don Ricardo y emprender en una campaña de verdadero egrismo, pues para los empleos municipales no debía jamás tomarse en consideración banderismo político de clase alguna, pues lo contrario raya ya en bandidismo.

Don Ricardo, candidato electo, no debe quejarse, porque ayer no mas, otra trinca, de la que él era jefe nato, juró escalar el poder público, y no siquiera de manera franca, sino metiendo al pueblo gato por liebre, haciéndole comulgar con la hueca palabrería de que antes que la Presidencia de la República aceptaría la alcaldía de un pueblillo cualquiera.

Don Ricardo, siga Ud. pintando una de sus dos casas, ó si quiere también la otra; pero cumpla Ud. su palabra de dar verdadera libertad á la institución municipal, sin hacer trabajos hipócritas tras de bastidores.

UN EMPLEADO ALTIVO

POR FAVOR!

Suplicamos á las personas á quienes se les esté mandando el diario á petición de los agentes, se sirvan devolvérselo si no desean suscribirse. De otro modo las consideraremos suscritas y tendrán que pagar el valor de la suscripción, un colón mensual.

Para mañana

Suplicamos á Sabañón y Nariz del Diablo nos perdonen no publicar en el número de hoy por falta de espacio sus artículos POR LAS ESFERAS POLÍTICAS y ASÍ PAGA EL DIABLO A QUIEN BIEN LE SIRVE LO haremos en el de mañana.

UNA SUPLICA A LOS SEÑORES

ADMINISTRADORES DE CORREOS

Los rogamos nos devuelvan los ejemplares que no entreguen por esta ó la otra razón, pues ellos no tienen ni g'n derecho para retenerlos en su oficina y por otra parte nos obligan á un gasto innecesario, pues mientras no los devuelvan, aquí seguimos sirviendo la suscripción en la creencia de que el destinatario está recibiendo el diario. A este respecto estamos resueltos á denunciar toda incorrección ante el señor Director General de Correos.

Y como varias veces vienen de ciertos adunados del período sin el correspondiente sello de la oficina de origen, les suplicamos se sirvan cumplir el requisito de sellarlos, ordenado por la ley del Ramo y sin el cual no es fácil saber el lugar de procedencia.

Atención

Todo lo que sale sin firma pertenece á las Personas que componen el Cuerpo de Redacción oficial del diario, y á los señores colaboradores no se les publicará ningún artículo que no venga con la respectiva firma de responsabilidad que exige la ley.

La oficina de cirugía dental de don
NICOLAS F. MEZA
está en su propia casa, donde la ha tenido siempre.

Necesita Ud. vestirse?

Pues compre un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TALLAS A PROPOSITO, de colores FIRMES y de corte IRREFRACHABLE. Caballeros, señoras y señoritas, lo mismo que niños de ambos sexos, encontrarán a PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

Gran Almacén de Robert Hermanos

En la renombrada carnicería
CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de un millón de salchichas de las más acreditadas fábricas Italianas, y muchos otros artículos de consumo muy baratos.
Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

COMIDA A DOMICILIO

Las personas que por cualquier inconveniente no puedan hacer preparar los alimentos diarios en su propia casa, podrán mandar llevar la comida de una casa honorable, en que se atiende con la mayor puntualidad y aseo a las horas en que el abonado lo desee y a precio sumamente equitativo, dada la calidad de los alimentos.

En la oficina de "El Independiente" podrán suministrarse los informes que se deseen al respecto.

OFICINA DENTAL en Cartago

DEL DR. FELIPE GALLEGOS,
de la Universidad de Michigan.

Está situada frente a la "Copa Blanca."

Dentaduras artísticas. Especialidad en trabajos de oro, puentes y coronas. Extracciones sin dolor. Precios equitativos.

Departamento
Un departamento que tiene todas las comodidades de una casa independiente se ofrece a gente de buenos antecedentes, a precio equitativo. En la oficina de *El Independiente* darán razón.

Tintorería

ARISI

Situada detrás del Colegio de Señoritas, es la primera entre las de su clase. Se tinte por poco precio toda clase de ropa, garantizando el trabajo.

Almanaque de Pedro N. Gutiérrez
para 1910
De venta en LA EDUCACION DE
M. V. BLANCO & Cía.



UN ALIMENTO PODEROSO. EFICAZ PARA TODAS LAS EDADES.

La Emulsión de Scott suministra no solamente la sustancia que el cuerpo necesita para crecer, sino también la que le es indispensable para reponer el desgaste diario de los tejidos y del cerebro. Es un alimento eminentemente digerible y asimilable que estimula el calor, la energía y la vitalidad, y es por consiguiente un benefactor de los convalecientes y ancianos y de toda persona debilitada.

Ella aporta al sistema abundancia de fósforo y hierro no en la forma metálica que daña los dientes y entorpece las funciones del hígado, como sucede con los preparados ferruginosos, sino en la misma forma orgánica y natural como se encuentran estos elementos tan esenciales de la vida, en la sangre y en el cerebro. Cada dosis de Emulsión de Scott se incorpora directamente con la linfa de la sangre y va a reforzar los tejidos del cuerpo volviéndose parte de ellos mismos.

"Declaro que uso con frecuencia la legítima Emulsión de Scott con resultados excelentes. La Emulsión de Scott reúne en mi concepto condiciones medicinales y de preparación que no alcanzan otros preparados similares, los que con frecuencia perjudican el organismo del paciente."

DR. IGNACIO B. PLASENCIA,
Habana, Cuba.

SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York



En esta Marca Ninguna es Legítima.

Tipografía de "EL INDEPENDIENTE"

Sus ideas religiosas eran las mismas de su padre y de toda la aldea, cristianos viejos, sin distinciones y tolerancias.

Para su primera comunión le preparó Fray Antonio, aquel santico capuchino que tuvimos años atrás, que venía mucho a la aldea.

Manuel, pues, salió de su casa mucho antes de amanecer, sin despedirse de nadie, y contentando los latidos de su corazón.

Sólo quien ha pasado por ese trance, puede comprender cuánto duele dejar su pueblo.

Dichoso el que fuma cuando viejo, bajo el árbol a cuya sombra jugó cuando niño. Tal dicha no la comprende sino el que no la disfruta.

No sé qué tienen el aire y el cielo y el suelo del pueblo donde uno se cría: sólo sé que son insustituibles.

Por eso el corazón se apega a ellos, de modo que al dejarlos se desgarran, e invade el alma una tristeza infinita.

Escribo estas páginas en el mismo lugar donde paré mis primeros años, en medio de seres muy amados, algunos ya! ausentes hoy por la ley común ineludible de la muerte.

Paréceme a ratos que las peripecias de mi frágil vida son un sueño, y creo que si las circunstancias me obligan a dejar mi lugarejo, mi corazón desangrará otra vez como la vez primera que dejé mi aldea.

CAPITULO VI

FRAY ANTONIO DE IGUALADA

Un confuso tropel de ideas y sentimientos em-

bargaban el alma de Manuel Sánchez mientras bajaba la empinada cuesta, que conduce del pueblo a la ciudad, cuyas primeras casas alcanzaba ya cuando amaneció el día.

Su idea del momento era alejarse bastante, para sustraerse a las pesquisas que haría su padre por encontrarle.

Por un instante una luz brilló en su mente.

—"Podría yo—se dijo— ir a ver a Fray Antonio y despedirme de él. Cierto es que me echará un sermón de a pliego para que me devuelva a casa; pero no me dejaré convencer.

"Por lo menos le rogaré que pida a Dios y a San Francisco por mí".

Y se dirigió al convento e iglesia de San Francisco.

Una cuadra antes de llegar, tocaba el sacristán la misa de fray Antonio.

El joven entró en el templo, con el respeto de costumbre.

Oyó la misa con devoción redoblada, como quien tenía necesidad de auxilios superiores.

Una vez terminado el sacrificio, Manuel entró en la sacristía en pos del religioso. Este, tan pronto como se despojó de los ornamentos sagrados, volvióse al joven aldeano y le saludó, con su llaneza y dulzura acostumbradas, y le dijo:

—Ajá, Manolito ¿qué andás haciendo tan de mañana? Vienes a confesarte?

—Algo de eso, Rev. Padre; pero vamos a su celda y habiaremos.

Cuando estuvieron los dos en la humilde morada del capuchino, Manuel le expuso con toda franqueza su situación.

—¡Con que eso hay, mala cabeza no ves que haces un disparate? y siguió por ahí el sermónico, ya esperado por Manuel. Pero todo en vano.

Por fin se despidieron dándole Fray Antonio su bendición, y diciéndole amorosamente:

—Acuérdate, hijo mío, dondequiera que vayas: guarda tu fe.

—Así lo haré, Padre mío, dijo, y salió de la aldea llorando.

Tiempo es ya de dedicar algunas líneas al amado hijo de San Francisco, Fray Antonio de Igualada, de santa memoria.

Profesamos veneración profunda a las Ordenes religiosas, vanguardia de la Iglesia, y cariño filial a sus individuos, que, como fray Antonio, se hacen todos para todos, a ejemplo del Apóstol.

Fray Antonio vivió en el corazón de los cartagineses, y su memoria no ha muerto, máxime cuando sus hermanos de la Orden, que actualmente ocupan su pobre morada, exaltan el recuerdo del compañero y subalterno del venerable Fray Bernardino de Capellades.

Fray Antonio hacía amable la virtud, y su caridad tenía todas las condiciones indicadas por S. Pablo.

No le habían los pecadores, aunque aborrecería los pecados. Era él para ellos como el